

「インタビュー」ソプラノ歌手

# 鮫島有美子さん

インタビュー・構成／会報編集・郡司 武  
写真／水村 孝  
協力／東京ガーデンパレス

入会して少し  
安心した感じがします



日本を代表するソプラノ歌手として、国内外で幅広く活躍する鮫島有美子さん。

尊厳死協会に10年ほど前に入会され、

その後、ご両親を看取りました。その最期について、いささか悔いも残るという胸の内や、ヨーロッパと日本の「延命措置」に対する考え方の違い、さらには美空ひばりさんへの「オマージュ(敬意)」などについても語つていただきました。

——昨年発売されたCD「ひばり

さんへのオマージュ」を、この間、車を運転しながら聴いていました。

素晴らしいですね。美空ひばりさんはまた違った、鮫島さんの歌の世界がありました。その話はあとでまたお聞きますとしまして、鮫島さん、今はずっと日本ですか。

鮫島 コロナになる前から、ここ8年くらいは日本ですね。それまではウイーンやドイツと日本を行ったり来たりでしたが、母のこ

ともありましたし、2015年に今の上皇陛下、上皇后陛下のお

作りになつた沖縄を思つ「歌声の響」というCD付ブック(朝日新聞出版)の仕事も重なつたりし

鮫島 突然入会したというわけで

ましたので、ウイーンから日本に拠点を移しました。

——お母さんの介護などもあつたわけですね。

鮫島 そうですね。介護というか、当時、父が亡くなり、母も年老いてきていましたから。ひとりっ子でもありましたし。

「最期はリンゴとニンジンのジュースに青汁」

——鮫島さんご本人は、2012年3月に尊厳死協会に入会されていますが、ご両親のことなどがきつかけになつたのですか。

もう30年以上前になりますが、母方の祖母が99歳10か月で大往生しました。日本に帰つてくると会つていて、亡くなる2か月前にも母と3人で祖母の部屋で会つたんです。頭ははつきりしていましたし、自分で食べることもできました。行つた時、大好きなうな重を半分ペロッと食べたのを見て、帰

り道、母と「あんなに食べて大丈夫かしらね」とびっくりしたのを覚えています。子どもや孫、ひ孫と暮らしていて、自分で食べることもできる。そういう状態で少しでもできる。そういう状態で少しが起るかわからないわけで、尊厳死協会のカードを持つていればやがて役に立つかな、と。入会して「これで少し安心した!」という感じがしたのを覚えています。

——そうでしたか。ひとりっ子であつたことも背を押したでしょうか。

鮫島 そうかもしませんね。従妹や親戚はいますが、みんな私と同じ年代ですし……。自分のことは自分で考えないと、と。

もう30年以上前になりますが、

——これまで「死」に多く向き合ってきたわけではなかつたでしょうし、特に当時は「当たり前」と思いますよね。

鮫島 今でも祖母の最期のあり方、存在は大きかつたと思います。

——お父さんの最期はどんなでし

たか。

鮫島 父も大往生でした。94歳。亡くなつて9年になります。両親とも自宅に居たかったんでしようけれど、いろいろ日々の生活に支障も出てきましたので、2人して同じ施設に入りました。「サ高住」といわれる3部屋ほどある施設。

父はペースメーカーを入れていま

したが、それ以外は元気でした。

——鮫島さんも頻繁に帰国されて

施設に向かつたんですか。

——そうですね。最初は2、3

か月に1度くらい帰国して会うと

いう頻度でしたが、最期の頃は3

週間に1度くらいでしたね。だん

だん食べる量が減ってきました

それも好きなものだけになり、最

期はりんごとニンジンのジュース

に青汁を1杯入れるというような

感じでした。それと生卵を1日に

4個。軽くしようゆを垂らして。

そうするとところみが出て体に入り

やすかつたんでしようか。固形物

を食べると、むせたりしたようで

す。自分なりに調整していたんで

しあうね。

——かろうじて生命を維持できる程度のものだけを、ご自分で判断して摑っていたということですね。

鮫島 そう思います。亡くなる1

か月ほど前でしたか、施設の責任

者の方が部屋にみえた時に、父は

自分から「管に繋がれたようにし

て生きるのは嫌だ」つてはつきり

言つたそうです。それまでそんな

ことを話したこと聞いたことはありませんでした。

——最期が近づいてきていること

がわかつていたんでしようか。

鮫島 そうじやないかと思います。

ですから施設の方からも「大往生

でしたね」って言われました。私

はイギリスで仕事があり、日本に

戻ってきて、最期にぎりぎり間に

合いました。

## 「3%にかけるか悩んだ 末での決断でした」

——残されたお母さんは、その後もその部屋に住まわれていたんですね。

鮫島 最初はそうでしたが、父よ

り6つ下の母は、それまで気が張

つていたんでしようね、「しつか

りしなくちや」と。その後、少し

ずつ認知症のような気配が出てき

まして、同じ施設の「介護棟」に

移りました。飲み込む機能が衰え

たり、膀胱炎にもなりました。車

いすで外に散歩などはできました

が、尿路感染症は凄く高熱になる

んですね。病院に運ばれて点滴を

受けたり、寝たきりになつて衰え

た筋肉のリハビリもしましたが、

母は「生命維持装置みたいなもの

に繋がれて生きていたくはない」

という認識のような気配が出てき

ました。同じ施設の「介護棟」に

移りました。飲み込む機能が衰え

たり、膀胱炎にもなりました。車

いすで外に散歩などはできました

が、尿路感染症は凄く高熱になる

んですね。病院に運ばれて点滴を

——言葉にして話されていたんで

すか。

鮫島 そうです。たぶん母は、そ

ういうような話を父としていたん

だと思います。娘である私とは離

人でそう話していたのでしようね。

——遠くに住む娘を思いながら2

人でそう話していたのでしようね。

鮫島 母は「延命措置は要らない」

という一方で、「生きる」という



ことに関しては強い意思を持つていた人だと思います。母はやがて、口からの栄養摂取が難しくなりましたが、意識ははつきりしていました。

——栄養はどういう方法で採られていたんですか。

**鮫島** 病院で鼻管栄養でした。

——食べ物をうまく飲み込めない場合などに一時的に行われるんですね。

**鮫島** 鼻から管を入れての栄養摂取ですから、嫌がって管を抜いてしまったりするんですよね。今思ふと、鼻管を止めて、口から食べることだけを選択してあげたほうが良かったかな、と。そうしたら喉の機能も少しは回復して、自然な形での終わり方もできたのかな、と思つたりもします。

——なるほど。難しい選択ですね。

**鮫島** 私も24時間付いてあげられ

る状態ではありませんでしたし、母も栄養補給だけのためにずっと入院していることもできませんから、新しく施設を探したんですが、鼻管栄養をしてくれる施設は多くないんですね。胃ろうは多いんですけど。それでやっと見つけて移ったんです。ですけど鼻管栄養は何年も管を入れておくようなものではないと言われ、とはいへ口から栄養を摂ることもできない状態がクリアになつていていたので、いろいろお医者さんと話して「胃ろう」を選択したんです。あとで知つたんですが、胃ろうをしつつ、やがて回復して口からまた食べられるようになるのは、高齢者の場合わずか3%くらいらしいですね。その3%にかけるか悩んだ末での胃ろうの決断でした。

——ほんとに、そう言えますよね。  
**鮫島** 母は胃ろうによつて栄養状態が良くなり、「生きたい」といふ気力もわいてきたように思います。それと私に対してもよく言つていたのは、「自分が死んだら、あなた一人になつちゃつて可哀そくな」っていうことでした。

——お母さんは、胃ろうについては、どう思つておられたのですか。

**鮫島** 胃ろうをしたことを母には言いませんでした、というか言えませんでした。相談したら「胃ろうは嫌」と言つたと思うんです。それはわかつていました。

——胃ろうをすれば、食べたりする満足感や咀嚼感はないでしょうけれど、体力的には維持されるんでしょうか？

**鮫島** そうですね。体力的には元気になつていて、施設の近くの隅田川に二年続けて毎日のように桜を見に車イスで行くこともできました。胃ろうのおかげとも言えますよね。

——ほんとに、そう言えますよね。

——最期のあり方については、ウイーンなどではどうなんですか。

**鮫島** 母の亡くなる1年前に義理の母が亡くなり、義父はその前に亡くなりました。日本との違いなどをすれば少なくとも何か月かは元気に生きていたと思ったんですけど、基本的に「食べられないなら無理に栄養を入れることはしない」という考え方です。

**鮫島** その時は、あまり…（笑い）。母はその後、体が受けつけなくなり、胃ろうの分量も少しづつ減ってきて、父と同じように枯れようになりました。2019年、歳も同じ94歳でした。

——そうでしたか。

**鮫島** 今思うと、鼻管を外して口からの栄養にもつていつたらどうだったんだろうとか、後悔というか、母にとつて何が良かつたのか、今でも思い悩むことはありますね。

**「食べられなくなつたら自然の摂理」**

**ひばりさんは音域がすごく広いので、とても歌えない歌というのもあるんですよ**

——そうですか、その娘への深い思いが、生きる張り合いだったわけですね。有美子さんも、その思いはひしひしと感じていたのでし

